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Глава КБР Казбек Коков подписал указ о создании Опера-
тивного штаба по обеспечению эффективного взаимодействия 
органов публичной власти в связи с введением на территории 
Кабардино-Балкарской Республики уровня базовой готовности. 
Глава республики лично возглавил оперативный штаб.

Документ подписан в рамках реализации соответствующего 
указа Президента России В. Путина.

В состав регионального оперативного штаба вошли руко-
водители исполнительных органов государственной власти 
республики, территориальных органов исполнительной власти, 
органов местного самоуправления, иных органов и организаций.

«Уровень базовой готовности не предполагает каких-либо 
ограничений для граждан. Однако перед органами власти 
стоит задача обеспечить безопасность людей, усилить за-
щищённость объектов жизнеобеспечения и инфраструктуры, 
поддержку наших бойцов и их семей, охрану границ, таможен-
ный контроль. То есть органы власти переходят на усиленный 
режим работы, как это было во время недавней пандемии. Для 
жителей республики привычный порядок жизни не меняется: 
все объекты жизнеобеспечения и инфраструктуры продолжа-
ют работать в штатном режиме», – прокомментировал Глава 
КБР Казбек Коков.

УСПЕХ

Островок мира, согласия и добра, 
отмеченный федеральной премией

Участие в этой номинации конкурса 
сельского поселения Кременчуг-Констан-
тиновское, как говорит глава местной 
администрации Сафарби Хежев, было 
закономерным.  Ведь именно в этом селе 
на протяжении нескольких десятков лет 
живут в мире, дружбе и согласии  около 
30 представителей разных национально-
стей, в том числе  русские, кабардинцы, 
балкарцы,  цыгане, белорусы, грузины, 
армяне, корейцы, молдаване и др. 10 лет 
назад к ним прибавились ещё и сирий-
ские черкесы, которым удалось вернуться 
на историческую родину.

– Муниципальная практика, которую  
мы  представили на конкурс,  – это 
комплекс мероприятий, направленных 
на оказание помощи (психологической, 
материально-технической, юридической) 
в социальной адаптации беженцам из 
Сирии при широком участии органов  
власти, институтов гражданского об-
щества и населения на основе идей 
единства и дружбы народов, межнаци-
онального  согласия, – комментирует  
С. Хежев. – Она также  включает культур-
но-массовые, спортивные, образователь-
ные мероприятия и программы. 

В рамках реализации данного проекта 

Помочь тем, кто находится в зоне СВО

– Как вы начинали гуманитарную 
деятельность?

– Военно-патриотический фонд «Но-
вая высота» создан победителями одно-
имённого кадрового конкурса, который 
проходил в Кабардино-Балкарии в 2018 
году по инициативе Главы республики. 
Изначально команда фонда состояла из 

нескольких «нововысотников», а после 
первой же поездки в Донецк наш состав 
начал расширяться: либо люди сами к 
нам приходили, либо появлялись новые 
задачи, для решения которых необходи-
мо было искать дополнительные руки и 
светлые головы. Ряды коллектива фон-
да пополнили неравнодушные жители 

республики, которые делом заслужили 
общее доверие. В нынешних условиях 
важно решать все задачи в сжатые 
сроки, поэтому обязанности распределя-
ются естественным образом: кто умеет, 
тот и делает. Если необходимы общие 
усилия, работает вся команда. 

(Окончание на 4-й с.)

особое внимание было уделено вовлече-
нию сирийских черкесов в общественную 
жизнь села.

 Сельскому поселению как  победи-
телю полагается денежная премия в 
размере 6,3 миллиона рублей, которые 
местная власть планирует направить на 
благоустройство села и укрепление меж-
национальных и межконфессиональных 
отношений на муниципальном уровне. 
В том числе создать на базе местного 
дома культуры межкультурный центр и 
запустить проект по поддержке этниче-
ских групп с привлечением институтов 
гражданского общества.

– Практически у нас у всех в Сирии 

были профессии, не связанные с сель-
ской местностью и сельским хозяйством, 
– рассказал бывший инженер Гасан 
Кереф. – Здесь нам пришлось поменять 
род деятельности: приспособиться к 
сельскому труду помогли руководство 
села, добрые соседи, благодаря которым  
мы научились на своих приусадебных 
участках закладывать фруктовые сады, 
выращивать ягоды и овощи, разводить 
домашнюю живность. К примеру, наш 
соотечественник Джеджан Яналь, быв-
ший строитель, стал заниматься садо-
водством, и у него неплохо получается. 

(Окончание на 3-й с.) 
Фото Бориса Бербекова

О состоянии и тенденциях 
развития потребительского 

рынка
с. 2

ПОПРАВКА
 В статье под заголовком «Победить, чтобы 

сберечь Россию», опубликованной в № 125 
от 20 октября 2022 года газеты «Кабардино-
Балкарская правда», по вине журналиста, 
готовившего материал к публикации, допущена 
неточность в имени председателя Нальчикской 
городской общественной организации ветера-
нов (пенсионеров) войны,  труда, Вооружённых 
Сил и правоохранительных органов. Редакция 
приносит свои извинения Мустафе Камаловичу 
Абдулаеву за досадную ошибку. 

что в делаеете

с. 3



ПАРЛАМЕНТ
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Рассмотрен проект республиканского бюджета на предстоящие три года

Принят Прогноз социально-
экономического развития КБР на 
среднесрочный период (на 2023 год 
и на плановый период 2024 и 2025 
годов), с которым присутствующих 
ознакомил министр экономического 
развития республики Борис Рахаев. 
Документ по традиции разрабо-
тан в оптимистичном и базовом 
вариантах. Первый выступает как 
инвестиционно-ориентированный 
вариант экономического роста 
республики, характеризующийся 
высокой инвестиционной активно-
стью и успешным осуществлением 
ряда крупных инфраструктурных 
проектов. Второй характеризует 
параметры развития экономики 
субъекта при сохранении суще-
ствующих основных тенденций со-
циально-экономического развития.

При реализации необходимых 
условий в 2022 году ожидается 
темп роста валового регионального 
продукта на уровне 103,8 %. В аб-
солютном выражении он достигнет 
значения 242 млрд рублей. К концу 
прогнозируемого периода ВРП дол-
жен возрасти на 126,5 % к уровню 
2022 года, а его объём – превысить 
306 млрд рублей.

Увеличение ВРП произойдёт в 
основном за счёт наращивания 
объёмов в таких отраслях, как про-
мышленность, сельское хозяйство, 
строительство, розничный товаро-
оборот.

Прогнозируемая прибыль на 
2025 год по первому варианту со-
ставит порядка 15,2 млрд рублей, 
что в полтора раза выше анало-
гичного показателя, ожидаемого в 
2022 году, а по второму – 14,2 млрд 
рублей – примерно на 40 % выше 
оценочного показателя 2022 года.

В отличие от прогноза соци-
ально-экономического развития 
республики на среднесрочный 
период, утверждённого в октябре 
2021 года, несколько меняются 
макроэкономические показатели в 
последнем документе. По словам 
докладчика, успешная реализация 
пяти прорывных проектов может су-
щественно повлиять на повышение 
макроэкономических показателей.

Одобрен для внесения в Парла-
мент республики проект закона «О 
республиканском бюджете КБР на 
2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов», представленный ми-
нистром финансов Еленой Лисун. 
В документе определены базовые 
параметры бюджета, они не окон-
чательные и будут дополняться и 
корректироваться при дальнейшем 
рассмотрении проекта.

Доходы сформированы в объ-
ёме 52,2 млрд рублей на 2023 год, 
50,2 млрд рублей и 42,1 млрд 
рублей соответственно на 2024 и 
2025 годы.

Налоговые и неналоговые дохо-
ды в следующем году планируются 

в сумме более 14,2 млрд рублей, 
в 2024-м – 14,8 млрд рублей, в  
2025-м – 15,4 млрд рублей.

Прогнозный объём безвозмезд-
ных поступлений на 2023 год со-
ставляет 38 млрд рублей, в последу-
ющие два года – 35,4 млрд рублей 
и 26,7 млрд рублей.

Дотации на выравнивание бюд-
жетной обеспеченности будут скор-
ректированы после утверждения 
объёмов распределения данных 
средств субъектам РФ на предсто-
ящий трёхлетний цикл ко второму 
чтению проекта федерального 
бюджета на следующий год и пла-
новый период.

Целевые федеральные сред-
ства, получаемые в виде субсидий, 
субвенций и иных межбюджетных 
трансфертов, запланированы в 
объёмах, распределённых на дан-
ный момент проектом закона о 
федеральном бюджете на ближай-
шие три года. Из них субсидии на  
2023 год составляют 20,3 млрд  
рублей, субвенции – 923,6 млн ру-
блей, иные межбюджетные транс-
ферты – 689,3 млн рублей.

Расходы бюджета КБР в 2023 го- 
ду запланированы в объёме  
55,9 млрд рублей, в 2024-м – 50,1 
млрд рублей, в 2025-м – 41,1 млрд 
рублей.

Отмечено, что расходы на объ-
екты капитальных вложений за-
планированы исключительно на 

Основной доклад представил 
министр промышленности, энерге-
тики и торговли КБР Шамиль Аху-
беков, начав выступление с цифр, 
характеризующих динамику потре-
бительского рынка в республике. 
Так, оборот розничной торговли за 
9 месяцев 2022 года сложился в 
объёме 165,5 млрд рублей, что со-
ставляет более 111 % относительно 
прошлогоднего уровня.

Населению республики за ука-
занный период реализовано пище-
вых продуктов, включая напитки 
и табачные изделия, на сумму  
81,7 млрд рублей, оборот непро-
довольственных товаров составил 
84,8 млрд рублей. С января по сен-
тябрь населению оказано платных 
услуг на 31,5 млрд рублей, оборот 
в сфере общественного питания –  
5,4 млрд рублей.

По мнению министра, несмотря 
на санкционное давление на Рос-
сию,  наблюдается положительная 
тенденция в сфере розничной тор-
говли республики, развивается  се-
тевая торговля, строятся магазины 
шаговой доступности, совершен-
ствуется  материально-техническая 
база, повышается  доступность 
торговых организаций.

Республиканским министер-
ством реализуется ряд мероприя-
тий, направленных на совершен-
ствование существующей законо-
дательной базы в сфере торговли.

Ш. Ахубеков остановился на 
актуальном для граждан вопро-

О состоянии и тенденциях развития 
потребительского рынка

условиях софинансирования из фе-
дерального бюджета и на 2023 год 
составляют порядка 6 млрд рублей. 
Средства будут направлены на за-
вершение начатого в этом году воз-
ведения семи школ и строительство 
ещё восьми. Также продолжится 
строительство дворца молодёжи, 
крытого катка, поликлиники и онко-
центра в Нальчике. Начнётся стро-
ительство очистных сооружений в 
Тырныаузе, запланированы строи-
тельство и реконструкция девяти 
сельских амбулаторий и фельдшер-
ско-акушерских пунктов, участковой 
больницы в селе Эльбрус.

Проект республиканского бюд-
жета будет доработан на площадке 
Парламента КБР с учётом принятия 
федерального бюджета.

Обсуждены проекты законов «О 
приостановлении действия отдель-
ных положений законодательных 
актов КБР в связи с Законом КБР 
«О республиканском бюджете КБР 
на 2023 год и на плановый период 
2024 и 2025 годов», «О внесении 
изменений в Закон КБР «О бюджете 
Территориального фонда ОМС КБР 
на 2022 год и плановый период 2023 
и 2024 годов» и «О бюджете Терри-
ториального фонда ОМС КБР на 
2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов». Все законопроекты 
будут направлены в законодатель-
ный орган Кабардино-Балкарии.

Утверждены основные направ-
ления государственной долговой 
политики КБР на предстоящий трёх-
летний период, план мероприятий 
на 2022 – 2025 годы по реализации 
Стратегии развития туризма на 

территории КБР до 2025 года, 
правила предоставления субсидий 
на стимулирование развития вино-
градарства и виноделия в КБР. Ряд 
правительственных актов принят в 
сфере транспорта, охраны водных 
объектов, молодёжной политики.

Принято решение об оказании 
единовременной материальной 
помощи на общую сумму 960 тыс. 
рублей 32 семьям сотрудников 
правоохранительных органов, по-
гибших при исполнении служебного 
долга в результате трагических 
октябрьских событий в Нальчике в 
2005 году.

Обсуждены меры по реализации 
в республике Указа Президента РФ 
от 27 августа о выплатах гражданам 
ДНР, ЛНР, Украины и лицам без 
гражданства, вынужденно покинув-
шим данные территории и прибыв-
шим в Россию после 18 февраля. С 
1 июля для этой категории граждан 
предусмотрены: ежемесячная пен-
сионная выплата в размере 10 тыс. 
рублей, ежемесячная социальная 
выплата для инвалидов на такую 
же сумму, доплата к данным выпла-
там – 3 тыс. рублей, ежемесячная 
выплата ветеранам Великой Отече-
ственной войны в размере 5 тыс. 
рублей, единовременная выплата 
беременным женщинам на сумму 
10 тыс. рублей, единовременная 
выплата при рождении ребёнка –  
20 тыс. рублей, ежемесячная вы-
плата на каждого ребёнка до 18 лет 
– 4 тыс. рублей, ежемесячная вы-
плата единственному родителю на 
каждого ребёнка – 10 тыс. рублей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

се – уровне цен. Отмечено, что в 
периоды наибольшего роста цен, 
вызванного пандемией корона-
вирусной инфекции, введением 
санкций, были образованы штабы 
на федеральном и региональном 
уровнях, в задачи которых входили 
мониторинг и оперативное реа-
гирование на изменение цен на 
отдельную группу товаров первой 
необходимости. Также докладчик 
подчеркнул, что осуществлялось 
тесное взаимодействие с наиболее 
крупными игроками в сфере про-
довольственного обеспечения, что 
позволяло сохранить предложение 
по приемлемым ценам.

В республике и сегодня действу-
ет рабочая группа, состоящая из 
представителей всех заинтересо-
ванных ведомств.

По словам выступающего, в 
настоящее время цены стабилизи-
ровались. Большое влияние на них 
оказывает сезонность.

Также в Кабардино-Балкарии 
действует Комиссия по противо-
действию незаконному обороту 
промышленной продукции, которая 
в настоящее время сосредоточена 
на информационной работе с участ-
никами рынка и оказании методиче-
ской помощи предпринимателям.

С подробной информацией о 
состоянии потребительского рынка 
в г. Нальчике выступил первый за-
меститель главы городской адми-
нистрации Анатолий Тонконог.

В столице республики работает 
2285 предприятий потребительско-
го рынка и услуг, два рынка, два 
крупных торговых комплекса и три 
торгово-развлекательных центра, 
крупные отечественные торговые 
сети.

В 2021 году выданы разрешения 
на ввод в эксплуатацию 29 стацио-
нарных объектов потребительского 

рынка общей площадью 29750 кв. 
метров. Обеспеченность торговы-
ми площадями на 1000 жителей 
составляет более 1000 кв. метров.

Согласно данным Федеральной 
налоговой службы на февраль 2022 
года численность субъектов мало-
го и среднего предприниматель-
ства в сфере торговли составляет 
2386 единиц. В отраслях торговли, 
общественного питания и бытового 
обслуживания населения занята 
почти половина всех субъектов 
малого предпринимательства.

По словам докладчика, состоя-
ние потребительского рынка города 
остаётся стабильным и характери-
зуется достаточно высоким уровнем 
насыщенности товарами. Оборот 
розничной торговли в 2021 году со-
ставил 15,5 млрд рублей, за первое 
полугодие текущего года – 7,7 млрд 
рублей.

Местной администрацией уде-
ляется пристальное внимание 
развитию ярмарочной торговли 
на территории города. В 2022 году 
проведена 71 ярмарка выходного 
дня и одна  ярмарка белорусских 
товаров.

А. Тонконог подробно рассказал 
о размещении нестационарных 
торговых объектов. Местной адми-
нистрацией за девять месяцев 2022 
года в схему размещения нестаци-
онарных объектов мелкорозничной 
торговой сети на территории город-
ского округа внесено 91 торговое 
место, в том числе 67 сезонных 
объектов.

Пристальное внимание уделя-
ется пресечению незаконной мел-
корозничной торговли. Проводится 
еженедельный мониторинг цен на 
социально значимые продоволь-
ственные и промышленные товары 
первой необходимости, в случае 
выявления резкого скачка цен ин-

формация передаётся на горячую 
линию УФАС республики.

В ходе обсуждения заместитель 
Председателя Парламента КБР Му-
рат Карданов поинтересовался, на-
сколько эффективны соглашения, 
заключённые между регионами, и 
как активно в них участвуют пред-
ставители бизнеса.

Шамиль Ахубеков пояснил, что 
соглашения позволяют взаимодей-
ствовать по широкому спектру вопро-
сов, в том числе в сфере торговли. 
Активная работа в этом направлении 
ведётся с учётом сегодняшних реа-
лий, заключаются новые контракты. 
Выступающий также сказал о не-
обходимости активизации действий 
местных предпринимателей в ряде 
выгодных предложений в рамках 
межрегиональных соглашений.

Заместитель председателя ко-
митета Парламента КБР по труду, 
социальной политике и здравоох-
ранению, руководитель фракции 
ЛДПР в Парламенте КБР Владимир 
Безгодько призвал к увеличению 
послаблений для участников рынка, 
отметил необходимость увеличения 
количества торговых объектов, где 
реализуется местная продукция, 
что позволит довести до потребите-
ля привычный продукт и нарастить 
число рабочих мест в регионе.

Министр отметил, что в период 
пандемии удалось поддержать 
многие торговые объекты благодаря 
продвижению инициатив и практике 
других регионов. Что касается упро-
щения процедур, министр заверил, 
что региональное ведомство реа-
гирует в кратчайшие сроки  при из-
менениях на федеральном уровне.

Руководитель фракции КПРФ в 
Парламенте КБР Борис Паштов об-
ратил внимание на необходимость 
мониторинга запасов всех социаль-
но значимых товаров.

Парламентарии затронули воп-
росы, касающиеся функциони-
рования стационарных и неста-
ционарных торговых объектов, 
деятельности ритейлеров, ярмарки 
выходного дня, возможности созда-
ния продуктовых рынков в различ-
ных районах столицы республики, 
цифровизации и др.

Председатель комитета Парла-
мента КБР по экономической по-
литике, инновационному развитию 
и предпринимательству Заур Апшев 
подчеркнул, что вопрос актуальный 
и в ходе заседания был обсуждён с 
разных сторон: от состояния продо-
вольственного рынка до вопросов 
продовольственной безопасности. 
Отметив наблюдающийся рост 
товарооборота, депутат призвал к 
активной проработке имеющихся 
проблем, решению поставленных 
задач и динамическому взаимо-
действию профильных ведомств.

После обмена мнениями депу-
таты выработали рекомендации в 
адрес заинтересованных структур.

*   *   *
Члены президиума рассмотрели 

проект закона КБР «О внесении 
изменений в КБР «Об Уполномо-
ченном по правам человека в КБР», 
проекты федеральных законов, 
законодательные инициативы и 
обращения, поступившие из других 
регионов РФ, касающиеся органов 
судейского сообщества в РФ, вне-
сения изменений в Кодекс РФ об 
административных правонарушени-
ях, защиты населения и территорий 
от чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера и т.д, 
приняли решение о награждении 
Почётной грамотой Парламента 
КБР ряда представителей различ-
ных сфер жизнедеятельности.

Пресс-служба Парламента КБР.
Фото Артура Елканова

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ПАРЛАМЕНТА КБР

27 октября состоится оче-
редное заседание Парламен-
та Кабардино-Балкарской Рес-
публики. Начало  в 10 часов.
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Благодарим за всё, что вы делаете

В холле ГКЗ расположился оркестр, а 
участники детских творческих коллекти-
вов составили «живой коридор», который 
встречал публику у входа. После старта 
мероприятия его многочисленным зрите-
лям и участникам рассказали, что вете-
ранское движение Нальчика ведёт свою 
историю от советского комитета ветеранов 
войны, работавшего более полувека назад.  
11 февраля 1988 года он был преобразован 
в Нальчикскую городскую общественную 
организацию ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов, вот уже 35 лет во-
влечённую в общественную, культурную и 
политическую жизнь столицы КБР. Работа 
ветеранской организации направлена на 
привлечение людей старшего поколения 
к активной деятельности, улучшение ус-
ловий жизни, быта и отдыха ветеранов, 
интернациональное, трудовое и духовное 
воспитание молодёжи. Позади 35 лет бес-
корыстного участия во всех сферах жизни 
города и республики, благодаря чему ве-
теранская организация занимает особое 
место среди общественных организаций 
Нальчика. 

«Мы поздравляем вас, дорогие юбиля-

ры, и благодарим за всё, что вы делали 
и делаете для нас и общества!», – про-
звучало в праздничном обращении к со-
бравшимся.

Юбиляры в свою очередь также вы-
разили благодарность организаторам и 
рассказали о своей деятельности под-
робнее. Так, глава организации Мустафа 
Абдулаев в своём выступлении поздравил 
всех с праздником старшего поколения 
и рассказал, что первым председателем 
возглавляемой им организации был из-
бран в феврале 1987 года ветеран Великой 
Отечественной войны Шамиль Чеченов, 
человек огромного опыта и эрудиции. В 
очень короткие сроки он и его команда про-
вели большую работу, в том же году создав 
чёткую структуру первичных организаций. 
Сегодня она объединяет заслуженных лю-
дей, чей боевой и трудовой путь вызывает 
только уважение.

«К сожалению, годы берут своё, когда я 
пришёл в организацию, в её составе было 
1500 ветеранов войны. Сегодня осталось 
всего 12.  Мы, конечно, о них не забываем, 
и вы, молодёжь, не должны забывать», – 
особо подчеркнул Мустафа Камалович.

Руководитель Администрации Главы 

КБР Мухамед Кодзоков зачитал при-
ветственный адрес от Главы республики 
Казбека Кокова: «Уважаемые ветераны! 
Сердечно поздравляю вас с тридцатипя-
тилетием образования Нальчикской город-
ской организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов. За годы активной 
деятельности организация заслуженно 
стала одной из самых многочисленных и 
авторитетных, надёжной опорой органов 
власти в решении многих задач государ-
ственной важности, сыграла значимую 
роль в становлении и развитии в Кабар-
дино-Балкарии ветеранского движения. 
Её конструктивная и профессиональная 
работа позволяет эффективно решать 
социально важные задачи поддержки 
старшего поколения. Члены организации 
вносят значительный вклад в развитие 
патриотического воспитания молодёжи. 
Проводимая в этом направлении работа 
вышла далеко за пределы городского окру-
га Нальчик, имеет общереспубликанские 
масштабы и значимость. Сегодня данная 
деятельность приобрела особую актуаль-
ность, так как некоторые недружественные 
государства делают открытые попытки ис-

кажения исторической правды о Великой 
Отечественной войне, о нашей стране, 
выбрав путь конфронтации и поддержки 
националистических и неофашистских 
движений в сопредельных с Россией го-
сударствах. Ваш личный пример ратного 
и  мирного труда, чести и любви к Родине 
имеет неоценимое значение для патри-
отического воспитания подрастающего 
поколения. Хочу отдельно отметить за-
слуги и выразить благодарность Мустафе 
Камаловичу Абдулаеву, многие годы 
возглавляющему организацию. Желаю 
всем ветеранам крепкого здоровья, бла-
гополучия, долгих лет жизни, городской 
общественной организации ветеранов пен-
сионеров, войны, труда, Вооружённых Сил 
и правоохранительных органов – дальней-
шего развития и успехов в деятельности».

Тепло поздравили ветеранов пред-
ставители Парламента и Правительства, 
Администрации Главы КБР, местной ад-
министрации городского округа Нальчик, 
министерств и ведомств республики, 
Федерации независимых профсоюзов, 
городского военного комиссариата, обще-
ственных организаций.

А творческие коллективы республики и 
юные участники торжества представили 
яркую концертную программу. Особенно 
тепло публика встретила литературно-ху-
дожественную композицию в исполнении 
учащихся нальчикской гимназии №14 под 
песню «Прадедушка», подпевая припеву: 
«Прадедушка, прадедушка, он всю про-
шёл войну,/ От Волги и до самого Берлина./ 
Прадедушка, прадедушка, он защищал 
страну,/ Он защищал жену свою и сына».

Азрет КУЛИЕВ.
Фото Артура Вологирова

Островок мира, согласия и добра, 
отмеченный федеральной премией

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Другой сирийский черкес Ихсан Имат 

занимается выращиванием овощей. Никто 
не сидит без дела, некоторые трудятся на 
сезонных работах в ООО «Сады Баксана» 
во время массового сбора яблок, другие 
– в «Зелёной компании», которая выра-
щивает на арендованных участках овощи, 
сладкую кукурузу для промышленного 
консервирования.

В небольшом по меркам Кабардино-
Балкарии селении, где живёт около 2 тыс. 
человек, довольно комфортная инфра-
структура: в местной школе учатся 250 
учащихся, садик посещают 110 детишек. 

Можно позавидовать сельскому парку 
отдыха и дворцу культуры с оригинальной 
детской площадкой. Местные жители полу-
чают квалифицированную медицинскую, в 

том числе и неотложную, помощь в хорошо 
оснащённой амбулатории. 

– Сирийские черкесы  благодаря реали-
зуемой муниципальной практике успешно 
адаптировались к новым условиям жизни, 
они активные участники общественных, 
культурно-массовых мероприятий, – про-
должает Сафарби Хежев. – Мы включили 
в конкурсный проект отдельным блоком 
праздник «Загляни в наше село», который 
традиционно готовится и проводится всем 
миром. И каждая народность обязательно 
представляет в нём свою национальную 
программу.

 Благодаря усилиям федеральной и 
региональной власти, Международной 
черкесской ассоциации, общественной 
организации «Адыгэ Хасэ» и всем, кто 
проявил заботу и внимание к их судьбам, 

сирийские черкесы  смогли вернуться на  
родину, о которой мечтали их предки, и 
они говорят об этом  с благодарностью. 
Особо хочется отметить, что  прожившие 
не в одном поколении на чужбине адыги 
сумели  сохранить свой язык, культуру, тра-
диции и обычаи.  Это вызывает уважение 
и восхищение.

Другой положительный опыт, на ко-
торый обратила внимание конкурсная 
комиссия, –  чётко налаженное взаимо-

действие  руководства  и обществен-
ности села. Здесь все важные вопро-
сы, касающиеся развития территории, 
власть и жители  обсуждают и решают 
сообща. Это в свою очередь позитивно 
влияет  на качество жизни людей, на со-
циально-экономическое развитие села,   
на гармонизацию межнациональных  и 
межконфессиональных отношений. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора
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Укрепление дружбы

Для мужчины шестьдесят лет, 
конечно, не возраст, но важная 
веха в биографии и судьбе. Это 
пора зрелости и реализации 
накопленного опыта. Полное и 
абсолютное познание себя.  

– У меня не осталось внутрен-
них  вопросов, – улыбается юби-
ляр. – Я на них давно ответил и 
всё про себя понял. 

Хажмурат Атмурзаев родил-
ся в Нальчике 20 октября 1962 
года. Окончив  школу, работал 
шлифовщиком стеклоизделий на 
Электровакуумном заводе. Потом 
поступил в университет.  

По складу ума он, скорее, 
«физик», чем «лирик». В школе 
любил математику и с выбором 
профессии определился доста-
точно рано. В седьмом классе 

Хажмурат твёрдо решил стать 
экономистом и окончил КБГУ по 
этой специальности. 

Он родился в интернациональ-
ной семье. Отец нашего гостя 
балкарец, а мама – абазинка. 
Родители познакомились в Узбе-
кистане. Семья матери была рас-
кулачена и сослана в Среднюю 
Азию, а отец оказался там после 
депортации.  

– Я хорошо знаю абазинский 
язык, а балкарским владею зна-
чительно хуже, – говорит наш 
собеседник.  –  Отец трудился  с 
раннего утра до позднего вече-
ра, и мы в основном общались 
с мамой.  

 После учёбы Атмурзаев рабо-
тал ревизором Контрольно-реви-
зионного  управление Минфина 
РСФСР по городу Нальчику и 
инспектором Нальчикского го-
родского комитета народного 
контроля.

В 1990 году  его назначили за-
местителем руководителя город-
ской налоговой инспекции. В этой 
структуре Атмурзаев  проработал 
тринадцать лет. 

После этого он был консуль-
тантом Контрольного управле-
ния Совета безопасности КБР и 
руководил межтерриториальным 
отделом  Управления Росфин-
надзора Ростовской области.

С июля 2015 года наш  земляк 
работал в представительстве 
Россотрудничества в Республи-
ке Азербайджан, где курировал 
экономические вопросы. В Баку 
Атмурзаев прожил пять лет и 
сохранил об этом городе самые 
приятные воспоминания.  

– У Баку особая неповторимая 
душа – древняя, как и он сам, 
–  считает Хажмурат Хасанович. – 
Нас приглашали на конференции 
в Берлин и Вену, но после Баку 
эти города не произвели на меня 
впечатления. У большинства 
россиян в отношении азербай-
джанцев сложился определён-
ный «базарный» стереотип. На 
самом деле это культурные и 
доброжелательные люди. За пять 
лет я не видел на улице ни одной 
ссоры и не слышал ни одного 
грубого слова. 

В октябре прошлого года Хаж-

мурата Атмурзаева назначили 
заместителем  руководителя 
представительства Россотрудни-
чества в Казахстане. Он переехал 
в Уральск, и за год прилично изу-
чил его историю. По словам ви-
це-консула, это древняя столица  
яицких казаков, тесно связанная 
с историей нашей Родины. 

– Здесь побывало немало лю-
дей, оставивших значительный 
след в российской культуре, – 
говорит Атмурзаев. –  Уральск – 
единственный город Казахстана, 
в котором побывал Александр 
Сергеевич Пушкин. Сюда приез-
жали Жуковский, Лев и Алексей 
Толстые. Недалеко от Уральска 
жила в эвакуации семья Михаила 
Шолохова.  Он часто у них гостил 
и приезжал в Казахстан после 
войны. Кстати, о присуждении Но-
белевской премии лауреат  узнал  
на охоте в окрестностях Уральска. 

Представительство  Россотруд-
ничества в Казахстане занимается 
культурой.  Таким образом, «фи-
зик» и опытный ревизор сегодня 
работает в гуманитарной сфере.

– Мы занимаемся культу-
рой, образованием, спортом 
и помогаем соотечественни-
кам, оказавшимся за рубежом. 
Представительство устраивает 
всевозможные мероприятия, по-
свящённые юбилеям и памятным 
датам. Культуры наших народов 

исторически связаны, и наша за-
дача – сохранить и укрепить эту 
дружбу, – объясняет вице-консул.    

По словам близких друзей, он 
любит футбол, неплохо поёт, мно-
го читает и, что самое главное, 
умеет дружить по-настоящему. 
На него всегда можно положиться 
в любой, даже самой сложной 
ситуации. 

Ростовская область, Азербай-
джан, Казахстан… Вдали от роди-
ны Хажмурат Атмурзаев не стал 
Иваном, не помнящим родства. 
Он сохранил горское воспитание 
и любовь к  своей республике. 

– В Нальчике я родился, вырос 
и окончил университет. Кабарди-
но-Балкария много мне дала, и я 
ей за это благодарен, – говорит 
гость нашей газеты. – Кавказский 
менталитет всегда помогал и по-
могает до сих пор.  В Казахстане 
мне легче, чем моим предше-
ственникам. Заходя в кабинет, 
они говорили: здравствуйте, а я 
говорю: салам алейкум…

Для каждого мужчины важен 
надёжный тыл. Со своей будущей 
супругой  Любовью Владимиров-
ной Хажмурат Хасанович сидел 
в школе за одной партой. По 
словам юбиляра, она не просто 
жена, а верный и надёжный друг. 
У Атмурзаевых три дочери и ше-
стеро внуков. Старшему – 14 лет, 
и дедушка у него,  прямо скажем, 
совсем не старый. 

– Я рано создал семью, – сме-
ётся Хажмурат Атмурзаев. – Мама 
по этому поводу шутила: мой сын 
женился в шестом классе… 

Эдуард БИТИРОВ

Помочь тем, кто находится в зоне СВО
(Окончание. Начало на 1-й с.)
Для достижения более высоких резуль-

татов мы решили продолжить оказывать 
гуманитарную и иную поддержку воен-
нослужащим, добровольцам и мирным 
жителям в зоне проведения СВО не по 
отдельности, а вместе. Наша миссия 
на данном этапе – объединить людей, 
которые понимают, что сейчас решается 
судьба  нашего народа, собрать вместе 
тех, кто не мог без сострадания смотреть 
на то, что последние годы происходило на 
Донбассе.

– Что вы уже успели сделать?
– В ДНР нам удалось выстроить взаимо-

действие с несколькими подразделениями 
военнослужащих и добровольцев, которым 
оказываем постоянную медицинскую и 
иную гуманитарную помощь. Оборудо-
вали медицинские кабинеты в штабах 
подразделений, а укомплектованный всем 
необходимым санитарный автомобиль 
фонда постоянно находится на боевых по-
зициях для незамедлительной эвакуации 
раненых. Мы также проводим информа-
ционно-разъяснительную работу среди 
населения, убеждая  своими действиями и 
профилактическими беседами, что правда 
на нашей стороне.

– Какой была ваша первая гумани-
тарная поездка, и когда она состоялась?

– Первая поездка состоялась в начале 
августа. Мы заранее знали о некоторых 
потребностях интернациональной брига-
ды «Пятнашка», поэтому выехали подго-
товленными. Встретили нас очень тепло. 
Особенно были рады врачам, которые, 
имея большой опыт работы в Кабардино-
Балкарском центре медицины катастроф 
и скорой медицинской помощи, быстро 
организовали работу медкабинета и мо-
бильной эвакуационной бригады. Бойцы 
в хорошем расположении духа, уверены 
в своих силах – вот одно из основных 
впечатлений. Ощущение постоянной опас-
ности есть, но к нему быстро привыкаешь. 
Мы понимаем и разделяем мысль о том, 
что «нет больше той любви, как если кто 
положит душу свою за друзей своих», но 
при этом проходим военный инструктаж 
в зависимости от места пребывания для 
наиболее безопасного передвижения и 
проживания. Дело не должно останавли-
ваться. Мы осознаём все риски и стара-
емся их минимизировать. Соблюдение 
дисциплины – лучшая мера предосторож-

ности. Побывав там, мы поняли, что обя-
заны помогать ещё больше, вкладывать 
в это все свои силы. После объявления 
о частичной мобилизации в наши планы 
вошла помощь мобилизованным из Ка-
бардино-Балкарии. Мы не миллионеры, а 
такие же простые ребята, как и они. Что-то 
мы можем сделать незамедлительно, а 
некоторые вопросы требуют привлечения 
дополнительных людей и средств. Но мы 
старались, стараемся и будем стараться 
дальше. 

– Что вы делаете, когда приезжаете 
в ДНР? 

– Первым делом едем в расположение 
подразделений, разгружаем свои автомо-
били. Общаемся с  руководством, узнаём 
о насущных потребностях. Обстановка 
меняется в зависимости от интенсивности 
боевых действий и обстрелов. Линия бо-
евого соприкосновения проходит совсем 

близко, постоянно слышны разрывы сна-
рядов, выстрелы орудий. К сожалению, 
от вражеских снарядов часто погибают 
мирные жители. Запоминается каждая 
минута, но особо выделить хочется удар 
нацистов  по больнице, когда мы проходи-
ли мимо неё в  день нашего последнего 
приезда. Такое никогда не покажут в 
западных средствах массовой инфор-
мации. Этот день, 13 августа, наш вто-
рой день рождения. Скажу одно – удача 
оказалась на нашей стороне. В основном 
запоминаются самоотверженные люди – 
бойцы с позывными «Кабар», «Марсель», 
девушка-волонтёр местной организации, 
спасающая котят от обстрелов, и многие 
другие.

–  Вы помогаете только военнослужа-
щим или мирным жителям тоже? 

– Мы выезжаем в центр Донецка и в 
соседние населённые пункты, общаемся 
с жителями, которые делятся с нами 
своими проблемами, а также мыслями, 
эмоциями и актуальными новостями. 
По возможности стараемся им помочь. 
Знакомимся с местными благотворитель-
ными организациями. Люди встречаются 
самые разные, но со всеми налаживаем 
тёплые отношения. Они, как и военные, 
искренне благодарят Кабардино-Балка-
рию, всю Россию,  всех её неравнодуш-
ных представителей. Бойцы также пере-
дают привет и большую благодарность 
школьникам нашей республики, чьими 
рисунками мы украсили стены в штабах 
подразделений.

–  Расскажите, пожалуйста, о тех, кто 
поддерживает фонд «Новая высота». 

– Мы не медработники, поэтому в 
первую поездку нам очень  помог руко-
водитель Кабардино-Балкарского центра 
медицины катастроф и скорой медицин-
ской помощи, а также весь коллектив 
организации. Более того, он лично уча-
ствовал в первой поездке. Теперь нам 
гораздо проще, мы уже знаем, что именно 
нужно военным врачам, когда нужно и 
даже зачем. Большую часть средств на-
ходим сами, но этого  недостаточно. К 
счастью, есть у нас и помощники. Один 
из достойнейших представителей нашей 
республики, ни секунды не задумыва-
ясь, помог нам с покупкой санитарного 
автомобиля и медицинских препаратов. 
Кто-то помог с топливом и пропитанием. 
Придёт время, и имена всех этих людей 

будут озвучены. Организации из других 
регионов также помогли безвозмездной 
поставкой медицинских изделий и другой 
техники. Жители сёл республики время 
от времени направляют нам собранные 
вещи. Некоторые передают и детскую 
одежду для маленьких жителей Донбасса. 
Им за это отдельная благодарность. Кто-то 
находит нас через знакомых, кто-то через 
интернет. Работу по привлечению спонсо-
ров мы проводим и сами. К сожалению, 
многие из них обещают поддержать, но 
так и не решаются. Мы всё понимаем и 
обиды не таим.

– Чем лучше сейчас помочь тем, кто 
находится в зоне СВО, и как это можно 
сделать? 

– Сейчас нужны тёплые вещи, бельё и 
нескоропортящиеся продукты. Закупаем 
то, в чём есть постоянная необходимость: 
дорогостоящие препараты, запчасти для 
автопарка, дизельные генераторы, бути-
лированную воду, табак и многое другое. 
Кроме того, стараемся материально 
поддерживать врачей-добровольцев, 
находящихся в зоне СВО. Для передачи 
посылки связаться с нами можно по теле-
фонам: +7(963)281-47-51, +7(962)015-65-
35, +7(926)196-87-37, либо написать ком-
ментарий под любым из постов в нашем 
канале в Telegram «НОВАЯ ВЫСОТА»: 
t.me/nvkbr, мы с вами свяжемся. Наша 
электронная почта: nv.kbr@list.ru. Также 
у нас есть расчётный счёт в Сбербанке: 
4070 1810 8603 3000 0034, на который 
можно направить пожертвование.

– Как вы считаете, что сейчас может 
сделать каждый житель России и в том 
числе Кабардино-Балкарии для того, 
чтобы поддержать наших военных?

– Ситуация с русофобией на Украине 
комична и прискорбна одновременно, 
рано или поздно наш сосед поймёт, что 
в современном мире он доподлинно 
нужен как друг и товарищ только нам, а 
для остальных всегда будет оставаться 
ресурсом, зоной влияния и инструмен-
том борьбы с Россией. В первую очередь 
каждый наш соотечественник должен 
понимать именно это и не вступать в па-
рад предателей. Наша сплочённость уже 
будет большой поддержкой и приблизит 
достижение целей специальной военной 
операции.

Беседовала 
Вероника ВАСИНА
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Социальный контракт проходит 
успешную апробацию в республике

контрактников. Филиал  республи-
канского Центра труда, занятости 
и социальной защиты населения в 
Черекском районе успешно апро-
бирует такие меры поддержки: в 
этом году заключено 58 социаль-
ных контрактов, в том числе 15 – на 
открытие собственного дела, 17 – 
на ведение личного подсобного хо-
зяйства, 14 – на иные мероприятия 
и 12 – на поиск работы.

По словам директора филиа-
ла Алима Батчаева, по всем со-
циальным контрактам заявители 
в рамках исполнения условий 
соглашения зарегистрировались 
в качестве предпринимателей, 
своевременно предоставлены от-
чётные документы на приобретение 
основных средств (ИП) и КРС (ЛПХ).  

 – Мы надеемся, что государст-
венные меры поддержки и со-
циальной помощи, оказываемые 
гражданам, будут продуктивными. 
Многие заявители, заключившие 
соцконтракты по различным на-
правлениям, сейчас довольны ре-
зультатами, полученные средства 
действительно были потрачены 
эффективно и с пользой. Сейчас 
многие из них занимаются собст-
венным делом довольно успешно, 
– отметил он.

НЕ БОЯТЬСЯ
 И ДЕЛАТЬ

Супруги Аслан и Марьят Коновы 
из с. Зарагиж никогда не занима-
лись предпринимательским де-
лом, да и в роду никто не обладал 
бизнес-жилкой, но с недавних пор 

благодаря социальному контрак-
ту воплотили мечту. Теперь они 
владельцы маленького молочного 
бизнеса.

– Наша семья большая и друж-
ная. Дома всегда суета и приятные 
хлопоты. У нас с мужем пятеро 
детей, мы очень счастливая семья. 
Но это большое счастье нужно обес- 
печивать, что требует немалых 
затрат, – с улыбкой рассказывает 
Марьят Конова. – Как-то раз услы-
шала от соседей о том, что есть про-
грамма, по которой выплачивают 
пособия для многодетных семей на 
определённый срок. Направилась 
в центр труда, занятости и соцза-
щиты района. Специалисты очень  
подробно рассказали об этих 
выплатах. Вдобавок предложили 
попробовать воспользоваться 
другой мерой  господдержки – со-
циальным контрактом на откры-
тие собственного дела. Поначалу 
сомневалась: вдруг прогорим, 
но вечером на семейном совете 
решили рискнуть. Получили субси-
дию в размере 250 тысяч рублей, 
добавили свои сбережения и при-
обрели четырёх дойных коров. На 
корма тоже пришлось потратиться, 
но это того стоило. Теперь у нас 
есть семейное дело.

Каждое утро Аслан и Марьят 
встречают вместе со своими 
кормилицами: утренняя дойка 
обязательно проходит в позитив-
ной атмосфере, супруги помогают 
друг другу, и работа спорится. 
По признанию новоиспечённых 

предпринимателей, соцконтракт 
стал спасательным кругом для 
их большой семьи. Полученные 
средства дали старт новым воз-
можностям и расширили финан-
совые горизонты.

 – Мы обзавелись добросо-
вестными оптовыми клиентами и 
теперь реализуем всю полученную 
продукцию без остатка, – призна-
ётся Аслан Конов. – Дети также 
помогают, в меру сил вносят свою 
лепту в общее дело.

СЕМЕЙНЫЙ БИЗНЕС
НА НОВЫХ НАЧАЛАХ

Сейчас всё более популярны 
полуфабрикаты домашнего про-
изводства, которые не требуют 
длительного времени для приго-
товления и при этом отличаются 
высокими вкусовыми качествами. 
Приготовленные с любовью и 
душой, такие  продукты всегда 
пользуются спросом у покупателей. 

– Я люблю готовить и щедро 
угощаю своими блюдами не толь-
ко родных и близких, но и всех 
гостей, которые часто посещают 
наш дом. Кулинария всегда была 
моим хобби, а с некоторых пор 
стала  профессией и способом 
заработка, – рассказывает Лейля 
Османова. 

Лейля – образцовая хозяйка и 
мама троих детей. Каждый её день 
проходит в семейных заботах и 
бытовых хлопотах. С недавних пор 
обширный список домашних дел 
она пополнила новым обязатель-
ным пунктом, открыв мини-цех по 

приготовлению домашних полу-
фабрикатов. 

– До того как узнала о соци-
альном контракте и возможности 
получить субсидии от государства 
на открытие своего дела, лепила 
пельмени на заказ. По объёму, 
конечно, выходило мало, соот-
ветственно и прибыль небольшая. 
Нужно было инвестировать сред-
ства в новый, хоть и маленький, 
семейный бизнес, но, как часто  
бывает, такой возможности в се-
мье, где растут трое погодок, не 
представлялось. Потому планы от-
кладывались на неопределённый 
срок. Когда же я узнала о субсиди-
ях по соцконтракту, обратилась к 
специалистам нашего центра. Они 
проконсультировали по всем во-
просам, подсказали, как составить 
бизнес-план. Очень благодарна им 
за это, – говорит Лейля.

На полученные средства жен-
щина приобрела морозильную 
камеру, мясорубку, тестомес – всё, 
что нужно для оптимизации про-
изводства. 

– Хочу выразить благодарность 
и искреннюю признательность гла-
ве села Бабугент Рамазану Жангу-
разову и руководителю филиала  
республиканского Центра труда, 
занятости и социальной защиты 
населения в Черекском районе 
Алиму Батчаеву за помощь и  под-
держку в начинаниях земляков, 
– поблагодарила Лейля.

Марианна ГУБАШИЕВА.
Фото автора

-
-
-

Повысился спрос на продукцию российских предприятий

Об итогах и текущей ситуации 
в отраслях экономики расска-
зала заместитель руководителя 
Управления Федеральной службы 
государственной статистики по 
Северо-Кавказскому округу Аурика 
Гаштова.

– С января по июнь индекс 
промышленного производства в 
нашей республике составил 97 %. 
Аурика Абдуловна, чем можно это 
объяснить?

– Снижение показателя обуслов-
лено  в первую очередь уменьшени-
ем производства пищевых продуктов 
– индекс составил 92 %, а также 
одежды – 74,9 %; неметаллической 
минеральной продукции – 52,1 % 
(изделий из бетона для строитель-
ства – 67,9 %). На уровень промыш-
ленного производства повлияло 
подорожание сырья, сокращение 
заказов на поставки готовой продук-
ции. Негативно отразилось измене-
ние сроков заключения контрактов, 
сбой и ограничение поставок сырья 
из-за рубежа.

Возросло производство рабочих 
инструментов, микросхем, приборов 
и аппаратуры для автоматического 
регулирования, медицинского обо-
рудования и рентгеноаппаратов. 
Введение экономических санкций  
способствовало  замене импортного 
оборудования и инструментов оте-
чественными, повышению спроса 
на продукцию российских предпри-
ятий. Поэтому на предприятиях КБР 
увеличилось количество заказов на 

производство и поставку медицин-
ского оборудования. К примеру, на 
6,7 % увеличился индекс произ-
водства облучающего и электроте-
рапевтического оборудования, при-
меняемого в медицинских целях. На  
63,8 % возрос спрос на производство 
комплектующих деталей для произ-
водства кузовов автотранспортных 
средств, тракторных прицепов и 
полуприцепов.

– Какие изменения произошли 
в аграрном секторе?

– По объёму продукции сельского 
хозяйства по итогам 2021 года наша 
республика занимает третье место 
в Северо-Кавказском федеральном 
округе.

В структуре производства 56,8 % 
занимает продукция растение-
водства, в основном зерновые 
культуры, картофель и овощи. На 
протяжении трёх лет общая посев-
ная площадь остаётся практически 
неизменной – четвёртое место в 
СКФО. Изменяется структура посе-
вов сельскохозяйственных культур.

Сельскохозяйственные органи-
зации являются основными произ-
водителями зерна, подсолнечни-
ка, овощей. В них сосредоточено  
38,7 % всей посевной площади, в 
том числе 33,6 % посевов зерновых 
и зернобобовых культур, 54,3 % по-
севов подсолнечника, около 60 % от 
общей площади посадки овощебах-
чевых культур.

Удельный вес крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и индивидуаль-

ных предпринимателей в общей 
посевной площади составляет около 
34 %. На них приходится 37,6 % 
площадей, занятых зерновыми 
и зернобобовыми культурами,  
35,5 %  – техническими культурами. 
Крестьянскими (фермерскими) хо-
зяйствами использовалось 39 % всей 
площади посевов, индивидуальными 
предпринимателями – более 41 %.

В хозяйствах населения находится 
более  88 % общей площади  карто-
феля в регионе и 37 % – площади  
под овощами.

– Какие статистические показа-
тели характеризуют положение в 
животноводстве? 

– На протяжении пяти лет растёт 
объём реализации скота и птицы (на 
убой в живом весе). Среднедушевое 
потребление мяса и мясопродуктов 
в КБР с 2015-го по 2021 г. возросло 
с 56,5 кг до 59,1 кг, среднегодовой 
рост составил 6 %. В 2015 г. за 
пределы региона было вывезено  
21,2  тыс.  тонн (28,2  % от объёма 
произведённого мяса по республике), 
в 2021-м –  22,9 тыс. тонн (29,1 % в 
итоге производства).

Объём реализации скота и птицы 
(на убой в живом весе) в сравнении 
с первым полугодием 2021 г. возрос 
на 7,6 %, молока получено 240,9 
тыс. тонн – на 2,1 % больше. Надои 
на одну корову выросли на 3,8 % и 
составили 3884 кг, поголовье коров 
также увеличилось на 3,8 % и соста-
вило 17,8 тыс. голов. Производство 
яиц составило 97,5 млн штук – рост 
на 3,2 %.

В значительной степени увеличе-
нию объёмов производства продук-
ции животноводства способствовали 
меры государственной поддержки в 

виде субсидий, грантов сельхозпро-
изводителям республики.

– Как сложились показатели 
строительно-подрядной деятель-
ности в социальной сфере?

– На 1 января 2022 года на одного 
жителя КБР в среднем приходилось 
21,9 кв. м жилой площади. За первое 
полугодие  в действие введено 200,1 
тыс. кв. м площади жилья. Организа-
циями-застройщиками  – 58,7 тыс. кв. 
м жилья. Кроме того, нежилые зда-
ния общей площадью 6,4 тыс. кв. м 
– шесть дошкольных образователь-
ных организаций на 360 мест и две 
амбулаторно-поликлинические орга-
низации на 180 посещений в смену.

Населением в трёх городских окру-
гах и десяти муниципальных районах 
республики за шесть месяцев зареги-
стрировано 141,4 тыс. кв. метров новой 
жилой площади, что на 38,6 % больше 
аналогичного периода предыдущего 
года. Наибольший рост отмечен в 
Урванском (в 7 раз), Чегемском (в 5,5 
раза) и Баксанском (в 3,1 раза) районах.

Многоквартирных домов больше 
всего введено в Нальчике – 113,8 %  
(53 086 кв. м) к аналогичному пе-
риоду 2021 года.

– Чем объясняется строитель-
ный бум в сельской местности? 

– Увеличением количества заявок 
на оформление  правоустанавлива-
ющих документов на недвижимость. 
Сведения по жилым домам, постро-
енным населением, учитываются за 
тот период, в котором был впервые 
документально подтверждён факт 
их создания (ввода).

– Как оценивается развитие по-
требительского рынка республики?

– Оборот розничной торговли в 
первом полугодии 2022 года сложил-

ся в объёме 95,9 млрд рублей, что 
в сопоставимых ценах составляет 
102,7 % к уровню соответствующего 
периода предыдущего года. По со-
стоянию на 1 июля 2022 года в КБР 
числилось 711 организаций и 5,6 тыс. 
индивидуальных предпринимателей, 
осуществляющих деятельность в 
сфере розничной торговли. Причём 
количество таких индивидуальных 
предпринимателей выросло на 473 
(на 9,2 %). Количество торговых мест 
на розничных ярмарках увеличено 
на 36,8 %. В розничной торговле  
пищевые продукты (включая напит-
ки и табачные изделия) составили  
49,4 % продаж, непродовольствен-
ные товары – 50,6 % (рост на 3,8 %).

Объём реализации населению 
дизельного топлива возрос на 27,4 %, 
газового моторного топлива – на  
19,5 %, компьютеров – на 13,8 %, 
игр и игрушек – на 9,8 %, мобильных 
телефонов – на 5,6 %.

Денежные доходы и сбережения 
населения республики выросли на 
12,7 %. В расчёте на душу населения 
номинальные денежные доходы 
составили 23 553 рубля в месяц, по-
требительские расходы на душу насе-
ления – 22 526 рублей (по сравнению 
с соответствующим периодом 2021 г. 
увеличились на 21,4 %). Официально 
учтённая заработная плата выросла на 
6%, социальные выплаты – на 12 %.

Впервые за последние пять лет по 
итогам 2021 года сократилась доля 
населения с денежными доходами 
ниже границы бедности в общей 
численности населения – с 24,7 % 
в 2017 г. до 18,2 % в 2021 г., когда 
граница бедности по КБР сложилась 
в размере 11 958 рублей.

Ирина БОГАЧЁВА

ПОМОЧЬ НАУЧИТЬСЯ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ

Существуют четыре целевые 
направления, по которым заключа-
ются социальные контракты: поиск 
работы, осуществление индиви-
дуальной предпринимательской 
деятельности, ведение личного 
подсобного хозяйства, преодоление 
трудной жизненной ситуации.

Подобные меры призваны опти-
мизировать доходы малоимущих 
граждан и качество их жизни. За 
последние два года социальный 
контракт является основным спо-
собом оказания адресной помощи 
малоимущим и малообеспеченным 
гражданам. Наблюдается положи-
тельная динамика по количеству 
зарегистрированных «социальных» 
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«Проходя мимо, обязательно взгляните на эту памятную плиту»
ДАТА

– Хусен Темирканович был 
яркой личностью, всю свою  
жизнь посвятил служению род-
ной земле и любимому делу. 
Являясь представителем по-
коления «детей войны», Хусен 
Кушхов с юных лет был знаком с 
нуждой и тяжёлым крестьянским 
трудом. Наверное, это обстоя-
тельство и сыграло главную роль 
в формировании таких качеств, 
как трудолюбие, упорство в до-
стижении поставленной цели и 
неподдельная скромность.

Он родился 20 октября 1938 го-
да в селении Кишпек Баксанско-
го района. После окончания сель-
ской школы по комсомольской 
путёвке участвовал в строитель-
стве гидрометаллургического 
завода. Отслужив в армии, посту-
пил на ветеринарное отделение 

сельскохозяйственного факуль-
тета КБГУ, которое окончил в  
1968 году. Без малого 50 лет  
Хусен Темирканович Кушхов 
посвятил научно-педагогиче-
ской деятельности в Кабардино-
Балкарском государственном 
университете и Кабардино-Бал-
карской государственной сель-
скохозяйственной академии. 
Параллельно с преподаватель-
ской деятельностью активно 
занимался наукой. Его работы 
широко известны не только в Ка-
бардино-Балкарии, но и далеко 
за её пределами. Являясь круп-
ным вкладом в биологическую и 
сельскохозяйственную науку, они 
имеют большое практическое 
значение. Помимо исследований 
фундаментального направления, 
Хусен Кушхов занимался наукой 

прикладного характера. Он разра-
батывал рациональные способы 
содержания и кормления, про-
дуктивной эксплуатации различ-
ных видов сельскохозяйственных 
животных. Для этой цели им была 
создана лаборатория «Биотехни-
ческие основы животноводства». 

Хусена Темиркановича запом-
нили как высококлассного специ-
алиста и отзывчивого товарища, 
требовательного преподавателя и 
понимающего  наставника. Кол-
леги, ученики, друзья и родные с 
большой теплотой и благодарно-
стью вспоминают об этом заме-
чательном человеке. Он прожил 
достойную жизнь, до последних 
дней стараясь быть полезным 
своему народу, – прозвучало на 
открытии.

Президент Международной 
черкесской ассоциации Хаути 
Сохроков отметил, что Хусен 
Кушхов для него был старшим 
товарищем и наставником:

– Я поступил в 1969 году в 
КБГУ, где за год до этого начал 
работать Хусен Темирканович. 
Он вёл одну из самых сложных 
дисциплин – Анатомию сельско-
хозяйственных животных. Глу-
боко зная свой предмет, сумел 
заинтересовать и нас. Он тогда 
и сам был ненамного старше 
своих подопечных  и  стал  нам 
товарищем. Я эту дружбу пронёс 
через всю жизнь. Где бы мы ни 
трудились,  он оставался  нашим 
наставником и доброжелателем.

Руководитель центра про-
фессиональной адаптации КБГУ 
профессор Црай Кагермазов  
подчеркнул, что человек живёт до 
тех пор, пока о нём помнят: 

– Я уверен, что не только сту-
денты, но и все, кто с ним пусть 

СИТУАЦИЯ ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Земля под сгоревшим домом

Елена обжаловала отказ в суде. 
Она не оспаривала плачевное сос-
тояние здания, но указывала, что не 
может произвести реконструкцию 
как раз из-за отсутствия прав на 
землю. 

Суд первой инстанции встал на 
сторону городской администрации, 
указав, что системное толкование 
статей 35, 39.20 Земельного ко-
декса позволяет прийти к выводу, 
что собственник здания, строения, 
сооружения вправе испрашивать в 
собственность земельный участок с 
целью эксплуатации уже имеющихся 
объектов. Если речь идёт о жилом 
доме, отмечалось в решении, он дол-
жен быть пригоден для постоянного 
проживания, отвечать санитарным 
и техническим нормам. Таким обра-
зом, разрушенный дом не даёт право 
получить участок в исключительном 
порядке согласно ст. 39.20 Земель-
ного кодекса даже несмотря на то, 
что он зарегистрирован в Едином 
государственном реестре недвижи-
мого имущества.

Апелляционный суд с этим ре-
шением согласился и добавил, что 
собственник повреждённого объекта 
недвижимости может претендовать 
на землю только после того, как  вос-
становит объект, и его можно будет 
использовать. Кассационный суд 
общей юрисдикции оставил эти акты 
без изменения.

 Елена П . написала жалобу в Вер-
ховный суд, и коллегия ВС по граж-
данским делам не согласилась с кол-
легами из нижестоящих инстанций. 
В её постановлении отмечалось, что 
для приватизации участка достаточно 
права собственности на сам объект. 
Право Елены П . на дом зарегистри-
ровано в ЕГРН, никем не оспорено, 
отсутствующим не признано. Пусть 
дом повреждён после пожара, но не 
перестал существовать, а кроме того, 
оформление права на участок нужно 
для восстановления дома. 

Гражданская коллегия отменила 
решения нижестоящих судов и обя-
зала департамент имущественных 
и земельных отношений повторно 
рассмотреть заявление.

В судебном постановлении Вер-
ховного суда  указывалось, что учас-
ток можно выкупить ещё и потому, 
что дом без крыши, дверей и окон 
имеет тесную связь с землёй, его не-
возможно переместить без разруше-
ния. А значит, такой дом, несмотря 
на пожар, продолжает оставаться 
объектом недвижимого имущества 
в собственности гражданина.

На повторном рассмотрении за-
явления Елены П. местная админи-
страция выполнила указания Верхов-
ного суда Российской Федерации, 
позволив женщине приватизировать 
землю под её сгоревшим домом. 

Ляна КЕШ

Мнимая выгода

 Однако цена приобретаемой недвижимости 
оказывается существенно завышенной. При 
необходимости продать квартиру это будет 
трудно сделать не в убыток, то есть выручен-
ных средств может не хватить для погашения 
кредита. Также при досрочном погашении 
такого кредита расходы заёмщика выше, чем 
при классической ипотеке. 

Ряд банков в свою очередь может недооце-

нивать процентные и кредитные риски, а ис-
кусственно завышенный уровень цен создаёт 
ложные ориентиры для всего рынка. 

Банк России рассматривает введение по 
таким кредитам повышенных макропруденци-
альных надбавок, а также увеличение уровня 
резервирования, если эффективная ставка 
ниже рыночного уровня.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

даже недолго общался, запомнят 
его навсегда и только с хорошей 
стороны. Вспоминаю, как он 
однажды пришёл ко мне с изо-
бретённым им лично прибором 
для борьбы с маститами. Учёных 
много. Но, имея учёные звания, 
остаться при этом простым и 
настоящим человеком – гораз-
до труднее. Он был из плеяды 
замечательных людей, которым 
это удалось. И я прошу, про-
ходя мимо этого места, где мы 
сегодня собрались, обязательно 
взгляните на эту памятную плиту.

Выступивший от имени рода 
Хазби Кушхов поблагодарил 
всех за добрую память о Хусене 
Темиркановиче, который  был 
талантливым учёным и ярким 
представителем рода, вписав-
шим своё имя в его историю 
навсегда.

С большим волнением высту-
пила дочь Хусена Кушхова Инна:

– Я хочу выразить искрен-
нюю признательность тем, кто 

инициировал сегодняшнее со-
бытие и внёс предложение об 
открытии мемориальной доски 
– прежде всего руководству и 
коллективу аграрного универ-
ситета, старшим рода Кушхо-
вых, Министерству культуры 
и городским властям. Долгое 
время отец обучал студентов 
и аспирантов, щедро делясь 
с ними знаниями. Всегда все 
вечера он проводил за книгами 
или что-то дорабатывал в своих 
изобретениях. Мы никогда не 
видели его ничего не делаю-
щим даже в нерабочее время. 
Благодаря этому его студенты 
достигли немалых высот в на-
уке. Спасибо ещё раз всем, кто 
счёл нужным прийти сегодня и 
отдать дань уважения моему 
отцу.

Собравшиеся почтили память 
Хусена Темиркановича Кушхова 
минутой молчания.

Азрет КУЛИЕВ. 
Фото Артура Вологирова

ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ

В республике появилась
назальная вакцина

Назальная вакцина от ко-
ронавируса является двух-
компонентной и вводится так 
же, как инъекционная – с ин-
тервалом в три недели. «Спут-
ник V» распределяется по 
слизистой носа и стимулирует 
выработку иммуноглобулинов 
А, вырабатывает иммунитет 
слизистых, который не про-
пускает коронавирус в кровь 
и лёгкие. Вакцину ставят 
только в одну ноздрю, которая 
хорошо дышит. При искрив-
лении носовой перегородки 
или нарушении проходимости 

носовых ходов эффектив-
ность может снизиться, в этом 
случае в назальной вакцине 
могут отказать. 

После введения вакцины 
пациент должен находиться 
под наблюдением медицин-
ских работников 30 минут. В 
течение двух часов следует 
воздерживаться от чихания 
и высмаркивания, также не-
обходимо исключить курение, 
приём пищи и жидкости.

– Назальная вакцина яв-
ляется оптимальной при ре-
вакцинации и первичной вак-

цинации против COVID-19 
для перенёсших заболевание 
более 6 месяцев назад. Она 
создаёт иммунную защиту 
на слизистой носоглотки, слу-
жащей воротами для инфек-
ции. В преддверии сезонного  
подъёма респираторных за-
болеваний заручиться такой 
защитой – самое время, – от-
метила главный внештатный 
специалист-инфекционист 
СКФО Марина Иванова.

Привиться можно в любом 
прививочном пункте республи-
ки вне зависимости от места 
прикрепления.

Минздрав напоминает, что 
вакцинация остаётся единст-
венным верным средством 
при борьбе с коронавирусной 
инфекцией.

Асхат МЕЧИЕВ
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Утерянный диплом СБ 1219230, регистрационный номер 282 на имя Шиляга Евгении Геннадьевны 
об окончании ГОУ «Кабардино-Балкарский лицей «Строитель» считать недействительным.

Ирония и жалость
Разумеется, Колобок – не са-

мый важный персонаж русской 
литературы. Это вам не Евгений 
Онегин, Григорий Печорин или 
Иван Карамазов, но обозвать его 
смайликом... Нет, уж позвольте… 
Так можно далеко зайти. И на этой 
кривой дорожке жар-птица пре-
вратится в Курочку Рябу, добрый 
молодец станет Соловьём-раз-
бойником, а Василиса Прекрас-
ная – Бабой Ягой…

А если серьёзно, человече-
ству давно пора задуматься и 
пересмотреть свою программу. 
Очевидно, что она деструктивна, 
и это не вселяет оптимизма. 

Много лет назад я прочёл  
роман Хемингуэя «Фиеста» и 
сделал для себя вывод, которого 
придерживаюсь до сих пор. Са-
мое сложное – это не философ-
ские трактаты и математические 
формулы. Самое сложное на 
земле – это  отношения между 
людьми, которые  стоят немалых 
сил и потраченных  нервов. 

С годами приходит понимание 
того, что главная причина почти 
всех неприятностей – мы сами. 
Наш эгоизм, гордыня и самоупое-
ние не знают границ. Как говорил 
один православный монах: «Сам 
дрянь дрянью, а всё твердит: 
«Несмь якоже прочие человецы». 
По сути, это касается каждого из 
нас. Мы близоруки, когда речь 
идёт о собственных недостатках, 
зато чужие видим отчётливо и 
зорко.

 Думаю, современная модель 
человеческих отношений Хемин-
гуэю в лучшем случае показалась 
бы странной. Если помните, один 
из его героев говорил об иронии и 
жалости. Со временем эта фра-

за получила статус афоризма 
и перепевалась на все лады. В 
нынешнем мире ирония транс-
формировалась в сарказм, а 
жалость стала атавизмом. Чем-
то наподобие обезьяньего хво-
ста или волосяного покрова, от 
которых следует своевременно 
избавляться.

В нас почти не осталось ро-
мантики. Её заменили прагма-
тизм, психология потребителя и 
страсть к лёгким деньгам. Сегод-
ня никто не поедет «за туманом 
и запахом тайги», не станет на 
голом энтузиазме строить маги-
страли и железные дороги. 

Неофициально порядочность 
и честность считаются призна-
ком недалёкого ума. Конечно, 
мошенников всегда хватало, но 
раньше, по крайней мере, такое 
поведение считалось предосуди-
тельным. Теперь оно в порядке 
вещей. Мы придумали себе мас-
су эвфемизмов. Лицемерие на-
зываем дипломатией, плутовство 
– житейской смёткой, гордыню – 
самоуважением, прелюбодеяние 
– красивым словом «адюльтер». 

В массовой культуре отно-
шения между мужчиной и жен-
щиной приобретают всё более 
плотский и откровенный ха-
рактер. Они замыкаются на 

эротических переживаниях, те-
ряя возвышенность, чистоту и 
благородство. В относительно 
недалёком прошлом супруже-
ская измена воспринималась 
как что-то нечистое. Она осуж-
далась не только религиозной 
моралью, но и общественным 
мнением. В современном мире 
– обычное дело. Мы видим её 
в фильмах и сериалах, читаем 
о ней в светской хронике и лю-
бовных романах. Нас пытаются 
убедить, что ничего порочного в 
этом нет. Более того, «по мнению 
сексологов, интрижка на стороне 
способствует укреплению брака. 
Придаёт ему свежесть и остро-
ту». По-моему, это глупость. 

Любовь часто путают со стра-
стью. Представьте себе такую 
ситуацию. Супруги прожили в 
браке много лет, и вдруг муж 
уходит из семьи со словами: «Я 
полюбил другую». В фольклоре 
это называется «седина – в боро-
ду, бес – в ребро». Дальнейшее 
развитие ситуации банально и, 
как правило, предсказуемо. В 
восьмидесяти случаях из ста 
мужчина возвращается домой – 
к любимым тапочкам, дивану и 
привычному образу жизни. 

«Проблема этого мира в том, 
что воспитанные люди полны 

сомнений, а идиоты полны уве-
ренности», – написал когда-то 
Чарльз Буковски. С тех пор мало 
что изменилось. Только  идиоты 
стали амбициознее и злее. Мы 
сталкиваемся с ними на каждом 
шагу и постепенно к этому при-
выкли. 

Предела совершенству, как 
известно, нет, но здоровый пер-
фекционизм сегодня не в моде. 
Многие из нас  живут по прин-
ципу – я и так всё знаю и умею. 
При этом со своими непосред-
ственными обязанностями эти 
«профессионалы» справляются 
отвратительно или не справля-
ются вообще. 

С искусством дело обстоит не 
лучше. Его победили коммерция 
и очковтирательство. На пре-
стижных аукционах продают маз-
ню, выдавая её за элитную живо-
пись. В галереях развешивают 
на ниточках мух и тараканов, 
выставляют консервированных 
рыб, сантехнику и строительный 
мусор.  Раскрученный художник 
может продать что угодно, и сте-
пень его таланта тут совершенно 
не важна. 

Мне кажется, девальвация 
ценностей связана с падением 
общей культуры, извращением 
нравственных ориентиров и 

равнодушием к общественному 
мнению. Раньше человек заду-
мывался: «Что скажут обо мне 
люди? Не станет ли мой посту-
пок поводом для осуждения?». 
Сейчас  такие «глупости» никого 
не волнуют.  

В определённом смысле нам 
повезло. В провинции с общест-
венным мнением пока ещё счи-
таются. С другой стороны, мо-
раль имеет свойство меняться. 
Это, как в стихотворении Расула 
Гамзатова. Герой обращается к 
глубокому  старцу с вопросом: 
как раньше наказывали аварских 
юношей? Старик отвечает, что в 
его время с  молодыми не цере-
монились. За лёгкий проступок 
отец брался за  плеть. За более 
тяжёлый наказывал сына посо-
хом, «а чтобы смыть пятно позо-
ра, вздымал в отчаянье кинжал». 

Герою этого ответа показалось 
мало, и он обращается к «ста-
рику, достигшему средних вех». 
Тот говорит, что за малый грех 
били по шее, за нарушение долга 
учили плетью, а за позор карали 
посохом.  

С аналогичным вопросом 
любопытный обращается к «ро-
веснику века» и слышит такой 
ответ: «В горах теперь проступок 
малый/ Стараются не замечать./ 
Провинность большую прощают:/ 
Мол, всё бывает. Не беда./ И в 
добродетель обращают/ Грех пре-
великий иногда». 

Разумеется, я не призываю 
смывать позор кровью. Учитывая 
состояние современного общест-
ва, тут никакой крови не хватит. 
Речь идёт всего лишь о деваль-
вации ценностей…

Эдуард БИТИРОВ

 

ХОЧУ ВЫРАЗИТЬ БЛАГОДАРНОСТЬ
врачам-нейрохирургам РДКБ – Аниуару МОЛОВУ,  

Азамату БЕР, Беслану КОДЗОКОВУ 
и всему коллективу больницы

за спасение моего сына Тимура Артуровича Кажарова.
Именно наши врачи-нейрохирурги исправили ошибку 

московских врачей. Очень хотелось бы пожелать нашим 
талантливым врачам иметь такую же аппаратуру, как и 
в Москве, чтобы мы не возили своих детей туда, а опери-
ровали их по месту жительства. 

От души желаю крепкого здоровья, успехов в нелёгком 
труде и долгих лет работы во благо наших детей.

Марьяна САРАЛЬП

14 октября ушла из жизни УГЛИНСКАЯ Таисия Николаевна – воспитатель 
МКОУ «Прогимназия № 75».

Таисия Николаевна не дожила до своего 75-летнего юбилея всего один ме-
сяц. Она более 40 лет жизни отдала работе с детьми дошкольного возраста.

Таисия Николаевна всегда будет для нас примером безграничной предан-
ности своей профессии и любви к детям.

Мы навсегда запомним её неуёмную энергию, жизнерадостность, высокие 
душевные и эстетические качества.

Светлая память о ней сохранится в наших сердцах навсегда.
Скорбим и соболезнуем семье и близким.

Коллеги и друзья

 Выражаем глубокое соболезнование сёстрам ЗАМБАТОВОЙ Лидии Лукма-
новне, ДЫШЕКОВОЙ Валентине Лукмановне, их брату ЗАМБАТОВУ Альберту 
Лукмановичу и КУМАЛОВОЙ Марине Зазаевне по поводу безвременной кончины 
их сестры ЗАМБАТОВОЙ Елены Лукмановны.

Они потеряли очень доброго, отзывчивого, порядочного человека.
Елена Лукмановна была единственной опорой этой семьи, светлым и забот-

ливым человеком.
В наших сердцах, в нашей памяти она останется навсегда. Спасибо, Леночка, 

за твою достойную жизнь!
Скорбим вместе с родными.

Родственники, близкие и друзья

ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru ОБЪЯВЛЕНИЯ      42-69-96 E-mail: kbrekl@mail.ru    РЕКЛАМА      

 

По имеющимся данным, гражданин  без разрешительных до-
кументов осуществлял рубку лесных насаждений на территории 
Урухского участка лесного фонда государственного казённого 
учреждения «Лескенское лесничество». Предварительно уста-
новленный ущерб от противоправной деятельности составил  
6,7 млн рублей.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело по 
признакам состава преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 260 
УК РФ.

Максимальное наказание, предусмотренное законодательством 
за совершение указанного преступления, – лишение свободы на 
срок до 7 лет.

Пресечена незаконная рубка
лесных насаждений

УФСБ СООБЩАЕТ

Коллективы Министерства культуры КБР, ГКУ «КБР-Медиа», 
Союза журналистов КБР, редакций газет «Адыгэ псалъэ», «Ка-
бардино-Балкарская правда», «Заман», «Горянка», «Советская 
молодёжь», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», 
«Ошхамахо», «Минги Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Ка-
бардино-Балкария», информационного агентства «КБР-инфо», 
издательства «Эльбрус» выражают глубокое соболезнование 
родным и близким поэта, прозаика ХАХОВА Сафарби Гидовича 
по поводу его смерти.

Культура Кабардино-Балкар-
ской Республики понесла тяжё-
лую утрату – на 84-м году ушёл 
из жизни кабардинский проза-
ик, поэт, член Союза писателей 
КБР и Союза журналистов КБР 
Хахов Сафарби Гидович.

ХАХОВ Сафарби Гидович
С 1945-го по 1955 г. Xахов Са-

фарби учился в школе с. Ауши-
гер. После учёбы сменил много 
профессий. В 1966 г. поступил в 
Московский литературный инсти-
тут им. Горького, в 1971-м завер-
шил учёбу. С 1972-го – штатный 
сотрудник газеты «Ленин гъуэ-
гу», позже возглавил отдел куль-
туры республиканской газеты и в 
этой должности проработал до  
1998 года. Был членом редак-
ционной коллегии и секретарём 
первичной журналистской орга-
низации газеты «Адыгэ псалъэ», 
руководителем литературного 
объединения «Шыхулъагъуэ» 
(«Млечный путь»). Для начи-
нающих писателей и поэтов он 
был добрым другом и мудрым 
наставником. 

За годы творческой деятель-

ности Xахов Сафарби достиг 
высокого уровня художествен-
ного мастерства, в его стихах 
ярко и многогранно проявилась 
поэтическая образность, они 
большей частью посвящены 
вечным темам: месту челове-
ка и его назначению, родной 
земле, дому, матери, дружбе, 
любви. 

Сафарби Гидович был ав-
тором многих переводов – это  
А. Пушкин, С. Есенин, С. Михал-
ков, стихи и проза балкарских пи-
сателей: А. Созаева, М. Беппае-
ва, X. Бегиева, О. Гуртуева, И. Бо- 
ташева, Ж. Токумаева, Э. Гур-
туева, X. Шаваева, А. Теппеева.

Светлая память о талантли-
вом, добром, трудолюбивом, 
внимательном человеке навсег-
да останется в наших сердцах.

Министерство культуры КБР, Союз писателей КБР, Союз журналистов КБР
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Трансформация действительности

В современном искусстве громадное 
количество стилей и направлений, хотя, по 
большому счёту, это достаточно условно. 
Настоящую живопись не втиснешь в про-
крустово ложе ярлыков и искусствовед-
ческих штампов. В Англии работы нашего 
земляка называли «кубо-футуризмом», 
но Михаил относится к этому с долей 
иронии. Он не собирается загонять себя 
в рамки и занимается только тем, что ему 
по-настоящему интересно. Его живопись 
передаёт настроение и по духу сродни 
картинам импрессионистов. Переносить 
окружающий мир на холст с фотографи-
ческой точностью Ашхотову скучно. Ему 
ближе некоторая условность, хотя рука 
мастера-академиста видна во всём, что 
он делает. 

Рисовать наш гость начал ещё в дет-
стве. Занимался в студии Андрея Ткачен-
ко – знаменитого Лукича, вырастившего 
целую плеяду талантливых живописцев. 
С выбором профессии Михаил опреде-
лился не сразу, но от судьбы, как видно, 
не уйдешь. После школы он устроился 
художником-оформителем в кинотеатр 
«Победа». Рисовал афиши и рекламу, пи-
сал праздничные транспаранты. В целом 
работа нравилась, хотя время от времени 
возникали определённые сложности. На-
чинающему художнику не хватало знаний 
и опыта, и некоторые задачи приходилось 
решать методом проб и ошибок. С другой 
стороны, работа оставляла достаточно 
свободного времени, и Михаил мог про-
должать занятия в студии. Освоив азы ака-

демического рисунка и живописи, он по-
ступил во Владикавказское художествен-
ное училище и проучился там несколько 
лет. Получив диплом, решил, что знаний 
недостаточно, и подал документы в Ленин-
градскую академию художеств. Друзья и 
знакомые отнеслись к этому скептически, 
считая, что шансов поступить у Михаила 
нет. Отбор абитуриентов на самом деле 
оказался достаточно жёстким: на одно 
место претендовали несколько десятков 
человек. Ашхотов срезался на обнажённой 
натуре, но сдаваться не собирался. Он 
остался в академии вольнослушателем и 
через год всё-таки стал студентом. 

Академия имени Репина – учебное 
заведение с давними традициями. Из её 
стен вышло немало классиков русской 
живописи. Михаилу Ашхотову преподава-
ли именитые профессоры, и образование 
он, без всякого преувеличения, получил 
блестящее. Академия не только сделала 
его художником, но и косвенным образом 
повлияла на судьбу. После четвёртого 

курса в рамках обменной практики Михаил 
побывал в Праге. Город произвёл на него 
грандиозное впечатление. В Прагу он 
влюбился всерьёз и надолго, и этот «ро-
ман» продолжался более тридцати лет. 
В первую очередь художника поразили 
люди – улыбчивые, доброжелательные, 
внутренне свободные, владеющие сразу 
несколькими языками. 

Позднее Ашхотов посетил академии  в 
Венеции, Флоренции и Милане, но оте- 
чественную школу считает более силь-
ной. В российских художественных вузах 
следуют традициям классической живо-
писи. Студенты скрупулёзно выписывают 
детали, передают фактуру предметов 
и глубину теней. В Европе к этому отно-
сятся более свободно. Работают скорее 
на ассоциативном уровне – по принципу 
«художник так видит». 

Есть мнение, что классическая школа 
может лишить живописца индивидуаль-
ности. Михаилу академия скорее помогла, 
чем помешала, хотя отход от канонов 
реализма был связан с некоторыми 
сложностями. Как и любой талантливый 
художник, он находится в постоянном 
поиске. Ищет новые оттенки, решения, 
экспериментирует с линией и цветом. По 
мнению Михаила, живопись – это не без-
думное копирование. Её задача – транс-
формация действительности. Только 
в этом случае цвет и форма начинают 
служить тем целям, которые ставит перед 
собой художник. 

После учёбы Михаил стал бывать в Пра-
ге. Сначала как турист, потом приезжал к 
друзьям, которые там появились. В то вре-
мя в Чехии работало немало художников 
из России, и Ашхотов тоже решил попробо-
вать свои силы. Сначала писал портреты 
на заказ. Потом стал работать для души. 
Вскоре состоялась его первая выставка, 

после которой Михаила пригласили в 
Великобританию. За год в этой стране 
прошли четыре персональные выставки 
нашего земляка. Он представлял свои 
работы в Италии, Финляндии и Хорватии. 
О нём писали в газетах и рассказывали 
на телеканале ВВС.

 Картины Михаила Ашхотова есть в 
частных и музейных коллекциях. Он 
удостоен золотой медали выставки «Бе-
лое и чёрное», которая традиционно 
проходит в Италии. Художник владеет 
разными техниками. Рисует пастелью, 
пишет акварелью и маслом. Дважды он 
принимал участие в фестивале мадон-
нари (madonnari), который проходил в  
Граце-ди-Куртаноне. В небольшой ита-
льянский городок съезжаются художники 
со всего мира. На мостовой возле собора 
они создают настоящие картины, посвя-
щённые жизни Христа и Девы Марии. 
Уличная живопись появилась в Италии 
в XVI веке. По большей части бродячие 
художники изображали Мадонну, за что 
и получили прозвище – мадоннари. По 
словам Михаила, итальянцы очень любят 
искусство. В этой относительно небольшой 
стране 64 консерватории и огромное коли-
чество художественных академий и школ. 

Живя за границей, наш земляк побы-
вал в разных уголках Европы, но его люби-
мым городом остаётся Прага. По словам 
Михаила, чехи – народ симпатичный, но 
своеобразный. Они живут по строго за-
ведённому порядку, не отступая от него 
ни на йоту. Язык у них хотя и славянский, 
но имеет массу особенностей и нюансов. 
Русскоговорящему человеку объясниться 
с чехом не всегда просто. «Стол» у них 
называется «стул». «Запомнил» значит 
«забыл», а «чёрствый» переводится как 
«свежий». 

Иосиф ДЕКСНИС

Нальчикская фея цветов

Большое начинается с мало-
го, и однажды накопленная в 
душе красота находит повод быть 
реализованной. В 2021 году жен-
щина наряду со многими людьми 
пенсионного возраста получила 
единовременное денежное по-
собие в размере десяти тысяч 
рублей. Вместо того чтобы потра-
тить их на насущные нужды, как 
советовала ей семья, она решила 
вложить эти средства в свою 
мечту – посадить цветущие кусты 
вдоль проезжей части улицы. За-
купив саженцы, она принялась 
за осуществление задуманного.

Красоты не бывает много – на 

глазах нальчан палисадник на 
пересечении улиц Вологирова и 
Семашко превратился в сказоч-
ный оазис. Сегодня в этом уголке 
города высажено тридцать кустов 
роз оранжевого цвета, тридцать 
– бордового, сорта «Чёрная ма-
гия», по пятнадцать – жёлтых и 
розовых, высотой больше двух 
метров, они покоряют вообра-
жение. Глаза прохожих радуют 
ночные фиалки, хризантемы и 
шарообразные георгины, диаметр 
цветка которых около 25 сантимет-
ров, в общей сложности 140 кус- 
тов, специально подобранных 
в авторском стиле садовника. 

Плантация цветочной феи рас-
кинулась на 150 на 70 метров, 
соответственно, в разные стороны 
от пересечения улиц, но желание 
преображать пространство не 
убывает. Остановочный комплекс, 
волею судьбы попавший в ареал 
трансформации, стал частью 
дизайнерской задумки, в спе- 
циально установленных уличных 
вазонах благоухают бругман-
сии и ромашки. Утро нового дня 
Мая Миншуровна начинает с 
уборки, подметает и моет плитку 
остановки, протирает сидения, 
очищает мусорный бак. Пластик 
и металл в качестве ограждений 
не нравятся женщине, её клумбы 
отделяют бордюры, выложенные 
из отдельных камней, часть кото-
рых привезена из Каменномост- 
ского, где раньше жила её семья. 
Такие же каменные декорации 
украшают клумбы во дворе её 
дома. Благоухание привлекает 
жителей соседних улиц и случай-
ных прохожих, горожане останав-
ливаются сделать селфи и спра-
шивают, не продаст ли хозяйка 
букетик.

Мае Думановой шестьде-
сят один год, восемнадцать из 
них она была занята в сфере 
торговли, вместе с мужем они 
вырастили двоих сыновей, ра-
дуются троим внукам. Старший 
сын занимается фермерским 

 хозяйством в Каменномостском, 
младший – предприниматель, 
живёт с родителями в Нальчи- 
ке.

Территория новоявленного 
сада стала излюбленным мес-
том горожан. Энергия преоб-
ражения мира воспитывает в 
людях лучшие качества. Именно 
о воспитании красотой и говорит 
женщина, так как на этой терри-
тории никто не сорит, не ломает 
и не рвёт цветы. Несколько 
десятков метров, созданных 
с любовью, каким-то чудом 
активируют в людях их лучшие 
качества.

– Чтобы окружающие пора-
довались, – объяснила свою 
цель Мая Миншуровна. – Меня 
переполняет радость, когда  вижу 
хорошее настроение прохожих, 
лучшей награды и не придумать, 
но они не устают останавливать-
ся и благодарить меня. Хоро-
шее рождает хорошее, красота 
– красоту, в чём я убеждаюсь 
каждый день. Сначала семья 
и соседи не понимали меня, 

предлагали остановиться и най-
ти практическое применение 
деньгам – помочь сыновьям и 
внукам, в конце концов, поехать 
на море или в санаторий. Но моя 
радость здесь, я чувствую, что 
нашла по-настоящему стоящее 
дело. Самое интересное, что 
цветы как будто чувствуют меня, 
когда уезжаю на какое-то время 
в село, по возвращении нахожу 
их грустными, как будто расте-
рянными – мы нуждаемся друг 
в друге. Вечерами на лавочках у 
моих ворот собираются соседи, 
я выношу лакумы, пирожки, мы 
общаемся, обсуждаем разные 
вопросы, помогаем друг другу 
советом. Прохожие всё чаще 
интересуются покупкой свеже-
срезанных цветов и посаженных 
в кашпо, просят для себя такую 
красоту. Пока я отвечаю им 
отказом, но, возможно, пора 
подумать об осуществлении их 
мечты, поддержании хорошего 
настроения и в их доме. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова


